

PARTIDO DEMOCRATA CRISTIANO

COMUNAL TEMUCO

FONO 211113

DECLARACION PUBLICA.

PERIODO
PRESIDENCIAL

004621

ARCHIVO

La directiva Comunal del Partido Demócrata Cristiano estima su deber fiar su posición frente a los hechos que se han desarrollado en el marco del 499 aniversario de la llegada de los conquistadores españoles a América, aquí en nuestra región, y muy particularmente referirnos a los muy lamentables sucesos ocurridos el día 12 de Octubre en nuestra ciudad de Temuco.

1.- Comprendemos las justas aspiraciones de nuestros hermanos indígenas; su largay ciertamente incomprendida lucha por el reconocimiento de sus derechos, debe ser apoyada a nivel parlamentario, por todos quienes comprenden que existe una gran deuda histórica que, como país moderno debe abordar resueltamente.

2.- A la vez, reconocemos y valoramos el gran esfuerzo que el actual gobierno está realizando para lograr aprobar la Ley indígena. Esta iniciativa legal es a nuestro juicio, el intento más serio y sistemático realizado por nuestra sociedad para resolver las dramáticas condiciones de vida de las minorías étnicas de Chile.

3.- Llamamos por tanto, por una parte a todos los partidos políticos, a colaborar lealmente en su aprobación, y a la vez, llamamos al pueblo mapuche para que demuestren a quienes desean impedir la aprobación de estas iniciativas legales, que su movimiento es maduro y responsable.

4.- Apoyamos decididamente, a todas las organizaciones que están afiliadas a la Comisión Especial de Pueblos Indígenas, porque a nuestro juicio, han logrado diseñar una estrategia que permitirá alcanzar el desarrollo integral a los pueblos indígenas.

5.- Compartimos las críticas dirigidas en contra del Consejo de Todas las Tierras, por parte de las numerosas organizaciones que integran a la CEPI. Este movimiento encabezado por dirigentes inspirados en una de las líneas más ortodoxas de la izquierda, sólo está provocando la división entre los hermanos mapuches, y lo que es peor, puede conducirlos a nuevas frustraciones debido a sus estrategias confrontacionales.

PARTIDO DEMOCRATA CRISTIANO

COMUNAL TEMUCO

FONO 211113

6.- Lamentamos que esta organización , desarrolle un discurso demagógico ; que amenace con continuar con las tomas de tierras en nuestra región , que asegure que desarrollará movimientos de presión de Santiago a Valdivia en los próximos días.

Que injusta e interesada nos parece la descalificación que formulan en contra de la CEPI. Afirmar que los integrantes de esta Comisión sean una especie de " cables tensores del colonialismo " no sólo es una falta de respeto , sino que evidencia una mentalidad que se ha quedado atrapada de los esquemas ideológicos de los años 60.

Quienes pretenden radicalizar el movimiento mapuche sólo causaran más dolor y atraso a su pueblo . El Consejo parece cooperar objetivamente con quienes no desean aprobar la nueva ley indígena, ya que sus métodos dan justificación a los reaccionarios de siempre.

7.- Pero , con la misma fuerza que criticamos a quienes desean crear un estado de agitación y enfrentamiento dentro del pueblo mapuche , debemos protestar contra quienes sean los responsables del uso excesivo de la fuerza , ante una legítima manifestación pacífica del pueblo mapuche , el 12 de Octubre recién pasado.

8.- En esos sucesos , no sólo hubo violencia innecesaria , sino que faltó el criterio necesario , para permitir el desarrollo pacífico del acto.

9.- Estamos convencidos , que si las autoridades hubieran autorizado la realización de estos actos , no hubieran ocurrido estos lamentables incidentes, que nos recuerdan escenas de un pasado que creíamos totalmente superado.

¿ Por qué Intendencia no autorizó esta manifestación ? . Muy diferente fué el criterio aplicado por la Intendencia de la Región Metropolitana , quién autorizó estos actos , evitándose así el consiguiente choque entre los encargados del orden público y los manifestantes.

10.- Por otra parte , nos preocupa que se reacciones de una manera tan diferente , frente a situaciones de la misma naturaleza. Los habitantes de Temuco , deben recordar el buen criterio demostrado frente a la marcha no autorizada que realizarón los profesores en nuestra ciudad. En esa oportunidad , carabineros se limitó a vigilar a los manifestantes . No se bloquearon las calles a pesar de no existir autorización. Por cierto , se evitaron así sucesos de violencia.

PARTIDO DEMOCRATA CRISTIANO

COMUNAL TEMUCO

FONO 211113

11.- Muy diferente fue la actuación de Carabineros frente a la marcha , que los hermanos mapuches intentaban realizar en la plaza de nuestra ciudad.

Todos somos testigos de la actuación de la fuerza pública; en momentos en que los mapuches intentaban cruzar desde la plaza para tomar calle Prat. Un periodista del Diario **El Mercurio** reconoce que "... los incidentes comenzaron a las 13.30 horas , en la esquina de las calles Claro Solar con Arturo Prat , frente a la Catedral de Temuco , cuando Carabineros lanzó , sin previo aviso , un artefacto de gases lagrimógenos.." , que según el corresponsal provocó la airada reacción de los mapuches. (Diario El Mercurio , 13/10/91)

12.- Lo que nos parece inadecuado fue la instrucción de bloquear el paso de la marcha. Si se hubiera permitido la marcha se habría evitado todos los incidentes. Pero lo que nos parece condenable, es la violencia con que Carabineros disolvió la manifestación , ya que , esta era eminentemente pacífica.

El Diario Austral señala claramente que la violencia innecesaria afectó no sólo a los hermanos mapuches , sino que incluso afectó a algunos vendedores ambulantes , a camarógrafos y a parte de quienes protestaron por el procedimiento policial.

Es cierto , también , que algunos manifestantes reaccionaron y provocaron incidentes posteriores , lo cual por cierto , también condenamos categóricamente.

13.- No se puede justificar la represión , afirmando que los manifestantes tenían claras intenciones de enfrentamiento, ya que , entre los mapuches habian mujeres y niños que acompañaban a sus padres . Ellos también sufrieron una impresión traumática al ver el despliegue de violencia en contra de sus padres.

14.- Condenamos el uso de la fuerza por parte de Carabineros . Pero, entendemos que ellos actuaron bajo instrucciones. Nos interesa clarificar quién ordenó tales procedimientos, porque este tipo de hechos no pueden simplemente dejarse pasar, ya que se corre el riesgo de vuelvan a ocurrir .

15.- Queremos solicitar una investigación que establezca las responsabilidades frente a estos hechos. Queremos pedir respetuosamente a nuestras autoridades , que se actúe con amplio criterio en estas situaciones , y que jamás se repriman actos pacíficos .

PARTIDO DEMOCRATA CRISTIANO

COMUNAL TEMUCO

FONO 211113

16.- Dado que nuestro Intendente Regional ha demostrado un interés real por lograr solucionar los conflictos - como en el caso de la toma ocurrida en el Fundo Lobería - a través del diálogo directo , nos resulta difícil de creer que , a la vez , ordenara el empleo de la fuerza pública frente a una manifestación pacífica.

Tenemos confianza en que él esté libre de esta responsabilidad.

17.- Pedimos que se clarifique frente a la ciudadanía de Temuco todo esto , ya que no queremos que la falta de criterio de algún funcionario público , entode el prestigio de nuestro Gobierno.

18.- Hemos querido contribuir con una crítica positiva para que las autoridades , garanticen que en el futuro , no volvamos a ser testigos de hechos tan lamentables , como los ocurridos el día 12 de Octubre .

Por cierto , el tema de las minorías étnicas es y será un foco potencial de múltiples conflictos , a medida que nos acerquemos al próximo 12 de Octubre, fecha que nos recordará los 500 años del descubrimiento y conquista de América.

Por lo mismo , las autoridades deben demostrar prudencia , firmeza e inteligencia en el tratamiento de estas temáticas. Hechos como el que ahora criticamos , fortalecen a organizaciones radicalizadas . La violencia inecesaria debilitan las organizaciones más responsables , ya que es difícil confiar en quienes dicen interesarse en la solución de sus problemas , pero a la vez reprimen sus manifestaciones pacíficas en un día tan especial para los pueblos indígenas.

Confiamos en que nuestras autoridades sabrán actuar en concordancia con las grandes orientaciones que el Supremo Gobierno ha entregado a nivel nacional .

Hacer justicia a los pueblos indígenas , es parte de la tarea de la Reconciliación Nacional . Trabajemos por ello.

José Luis
Flan



PARTIDO DEMOCRATA CRISTIANO
COMUNAL TEMUCO

DIRECTIVA COMUNAL DEL PARTIDO DEMOCRATA
CRISTIANO DE TEMUCO.

c/c : Presidente Nacional PDC.
Presidente Provincial PDC ,Cautín.
CEPI
Intendencia IX Región.
Prensa .